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 24-25 августа был проведен двухдневный турист‑
ский слет в Токсово. В мероприятии приняло участие 
около 150 жителей округа.

 27 августа состоялась экскурсия по программе 
«Золотой возраст» – «Оптина Пустынь».

 1 сентября была организована экскурсия по про‑
грамме «Культурная столица» в Новгород с посеще‑
нием церкви Спаса на Нередице.

Благоустройство 
короткой 
строкой

 Выполнен ремонт дет‑
ской горки, расположен‑
ной по адресу ул. Щерба‑
кова, д. 14, к.1. 

 Выполнена покраска 
спортивного оборудо‑
вания между домами ул. 
Афонская, д.20 – ул. Щер‑
бакова, д.3.

 Выполнена покраска газонных ограждений.

 Выполнено комплексное благоустройство детской 
площадки по адресу: ул. 3‑я линия 1‑й половины. 

Впечатления от концерта у жителей остались 
положительные. «Очень понравился праздник, 
сильная программа», – говорит Екатерина, жи‑
тель соседнего дома. Ее дети еще не достигли 
школьного возраста, но с удовольствием участ‑
вовали в конкурсах на школьную тему. Особен‑
но понравилась девушка, крутившая одновре‑
менно более 20 хула‑хупов, а также выступления 
дрессированных животных.

«К сожалению, в современном мире общение 
уже переведено в социальные сети, а благода‑
ря таким праздникам люди выходят на улицу, 
не сидят дома и больше общаются, знакомят‑
ся, – считает житель нашего округа Андрей Чу‑
баров. – Дети смотрят на выступления артистов, 
им что‑то нравится, и они могут захотеть стать 
певцами, танцорами или артистами цирка. Они 
видят, каким будет результат, если заниматься 
творчеством. Такие шоу надо устраивать чаще!»

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

1 сентября муниципалитет совместно с УК 
«Сервис-Недвижимость» организовал празд-
ник «С днем знаний!» для жителей округа. 
Программа была разнообразна: выступления 
танцевальных коллективов, шоу цирковых 
артистов, конкурсы, подарки, воздушные 
шары и многое другое. Праздник проводился 
во дворе дома 41, корпус 1 по Шуваловскому 
проспекту и продлился два часа

ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ  
«С ДНЕМ ЗНАНИЙ!»
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Удельный парк – излюбленное место отдыха коломяжцев. Удивителен 
парк не только своими тихими тропами, но и своей природой. При желании 
по нему можно проводить экскурсии, рассказывая об интересных деревьях. 
Предлагаем Вашему вниманию четыре необычных дерева этого парка:

1. Оказывается, что дерево может быть и липой, и березой одновременно. 
Деревья абсолютно срослись. Как такое может произойти?

2. Есть и деревья с такими наростами. Дети прозвали его «деревом‑лягуш‑
кой», потому что этот нарост отдаленно напоминает голову лягушки.

3. Вот еще одно интересное дерево, по которому любят ползать маленькие 
детишки. Оно расположено в Верхнем парке рядом с площадкой, на которой 
в выходные танцуют пенсионеры.

4. А это скорее всего самое большое дерево Удельного парка. Обхватить его мо‑
гут четверо взрослых людей. Семье с двумя детьми точно не под силу водить вокруг 
него хоровод. Этой лиственнице не менее 200 лет.

5. Дерево‑олень расположено в Нижнем парке на детской площадке.

В Удельном парке еще много разных интересных деревьев, поэтому 
редакция газеты объявляет конкурс на «Самое удивительное дере-
во Удельного парка». Ждем Ваших фотографий и описаний на почту 
gazetamo70@yandex.ru.

13 августа исполнилось 92 года долгожителю 
Коломяг Филипповой Антонине Федоровне 

Поздравили именинника председатель Общест‑
ва жителей блокадного Ленинграда Осипова Галина 
Павловна, сотрудник местной администрации Ма‑
рина Борисовна Сурикова и редакция газеты «Коло‑
мяжские вести». За чаепитием Антонина Федоровна 
рассказала гостям про яркие события своей жизни:

«Когда началась война, мне было 14 лет, и я все пом‑
ню. Мы жили в центре города на улице Марата. Дома 
бомбили вражеские самолеты, а мы бегали на крыши 
и песком тушили фугаски. У меня была обязанность 
ходить за водой. С двухлитровым бидончиком ходила 
за ней на Пушкинскую улицу, где был колодец».

Мама Антонины Федоровны обменивала вещи 
на Кузнечном рынке на брикеты из дуранды – это такие 

коричневые отходы от овощей, служившие членам се‑
мьи основной пищей. В мае 1942‑го они эвакуировались.

В Ленинград вернулись в 1945‑м. Дом на Марата 
уцелел. Мужу Антонины Федоровны как инвалиду ВОВ 
дали квартиру на проспекте Науки, а потом они пере‑
ехали в Коломяги. Антонина Федоровна окончила кур‑
сы, работала бухгалтером. В семье выросли две доче‑
ри и трое внуков. Правнучке уже исполнилось 5 лет.

***
В августе исполнилось 93 году ветерану Вели-
кой отечественной войны Словесной Любови 
Сергеевне. 

Во время войны она жила на Железноводской ули‑
це. Вместе с подружкой Шурочкой помогали милиции. 
Их главной задачей было докладывать горит ли свет 

в домах. «Нам дали пять домов, чтобы мы каждый день 
докладывали, где умирали люди. Участковый меня 
хвалил. Я оказалась не из глупых, хотя в школе училась 
плохо». Подруга Шурочка умерла от голода. Оказа‑
лось, что свой паек она отдавала младшему брату.

После окончания войны работать в милицию 
Любовь Сергеевна не пошла, а устроилась стар‑
шим машинистом на завод. Когда родился сын, 
устроилась на работу комендантом в общежитие.

Семья у Любови Сергеевны большая – сын, внук, 
внучка и два правнука. О себе именинница говорит 
так: «Главное свои ноги и светлая голова!»

Желаем именинницам крепкого здоровья,  
бодрости духа и долгих лет жизни!

Мария Легашова

САМОЕ УДИВИТЕЛЬНОЕ ДЕРЕВО УДЕЛЬНОГО ПАРКА!

КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕТЕРАНЫ-ДОЛГОЖИТЕЛИ

Филиппова  
Антонина Федоровна

Словесная  
Любовь Сергеевна

1 2
3
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8 сентября 2019 года состоялись выборы Губернатора 
Санкт-Петербурга и выборы депутатов муниципальных 
советов. В Единый день голосования Вы совершили до-
стойное дело, выбрав тех, кто в ближайшие годы будет 
ежедневно отстаивать Ваши интересы, решать множе-
ство ответственных задач

По итогам голосования Губернатором Санкт‑Петер‑
бурга стал Александр Дмитриевич Беглов. Состав депута‑
тов Муниципального Совета МО Коломяги после выборов 
изменился. Из 16‑ти членов депутатского корпуса 11 чело‑
век стали депутатами снова, трое – в пятый раз. Четыре де‑
путата вступили в должность в первый раз. Теперь состав 
Муниципального Совета выглядит так:

По многомандатному избирательному округу № 206

№  
п/п Ф. И.О.

1

РЕДЬКО Александр Алексеевич.
Д. м.н., Заместитель Главы муниципального 
образования МО Коломяги, председатель 
правления общественной организации «Санкт‑
Петербургская профессиональная ассоциация 
медицинских работников».

2
БОРОДЕНЧИК Вячеслав Иванович.
Первый секретарь Приморского РК КПРФ Санкт‑
Петербурга.

3
ОТСИНГ Дмитрий Валерьевич.
Председатель правления ЖСК № 1356.

4

КИРИЛЛОВ Николай Сергеевич.
Пенсионер МВД. За боевые заслуги награжден 
государственными наградами, в том числе  
Орденом Мужества.

По многомандатному избирательному округу № 207

№  
п/п Ф. И.О.

1
БОРИСЕНКО Сергей Эдуардович.
Глава муниципального образования МО Коломяги.

2
СТЕПАНОВА Елена Юрьевна.
Секретарь МС МО Коломяги, главный редактор 
газеты «Коломяжские вести».

3

КОГУТ Владимир Иванович. 
Заместитель Главы муниципального образования 
МО Коломяги, исполнительный директор Федерации 
рукопашного боя работников правоохранительных 
органов Санкт‑Петербурга «Динамо».

4
РАЧКОВСКИЙ Андрей Юрьевич.
Председатель правления ТСЖ 
«Новоколомяжское‑1».

По многомандатному избирательному округу № 208

№  
п/п Ф. И.О.

1
ЗЕЛЕПУХИН Николай Олегович.
Инженер по вентиляции в ООО «А‑СЕРВИС».

2
КУЗНЕЦОВА Елена Николаевна.
Управляющая ЖСК № 1396.

3
КОЛЕСНИКОВ Игорь Владимирович.
Инструктор СПбГУ «Центра спорта, физкультуры 
и здоровья Приморского района».

4
ЛЕМЕШЕВСКАЯ Инна Михайловна.
Заведующая отделением офиса врача Общей 
практики на Новоколомяжском проспекте.

По многомандатному избирательному округу № 209

№  
п/п Ф. И.О.

1
КИСЕЛЕВ Петр Владимирович.
Врач‑стоматолог‑ортопед.

2
НАКОНЕЧНАЯ Татьяна Александровна.
Территориальный управляющий в АО «Сервис‑
Недвижимость».

3

КРЫЛОВ Владимир Дмитриевич.
Заместитель Главы муниципального образования 
МО Коломяги, на протяжении 10‑ти лет возглавлял 
местную администрации МО Коломяги.

4
ВЛАСЕНКО Виктор Павлович.
Наладчик испытательного оборудования  
в АО «Светлана‑Полупроводники».

Отдельную благодарность Муниципальный Совет МО 
Коломяги хочет выразить председателю избирательной 
комиссии МО Коломяги Любовь Петровне Полочанской, 
заместителю председателя Елене Николаевне Царен‑
ковой, секретарю Анне Николаевне Батталовой, членам 
ИКМО Виталию Львовичу Богачеву, Людмиле Геннадь‑
евне Даниловой, Ольге Сергеевне Елистратовой, Юрию 
Александровичу Музыченко, Виктории Олеговне Нескей 
за большую работу по подготовке и проведению выборов. 
Благодаря их профессионализму и самоотверженной ра‑
боте выборы в муниципалитет прошли в строгом соответ‑
ствии с действующим законодательством.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ 

НАШИХ 
СЕНТЯБРЬСКИХ 

ЮБИЛЯРОВ!
Наш 90‑летний юбиляр

ГАЗОГОРЕЕВА Равза Юсуповна
ПАНАСЕВИЧ Екатерина Лаврентьевна

СОСЕДКО Галина Константиновна
СУХАНОВА Вера Николаевна

Наши 85‑летние юбиляры
БАЧИНА Зоя Константиновна

ВОЛИКОВА Лидия Михайловна
ГОЛОВАНЬ Галина Николаевна

МАРКОВА Лидия Ивановна
МОНАХОВ Евгений Федорович
СОЧИЯНЦ Регнета Григорьевна
ФОМИНА Людмила Андреевна

Наши 80‑летние юбиляры
ГРОМОВА Тамара Степановна

ДАУГОЛЬ Галина Петровна
МОКРОГУЗОВА Надежда Дмитриевна

НУРАЕВ Равиль Абдула-Халимович
ПАХОМОВА Галина Николаевна

СТАСЮК Муза Семеновна
ЩЕННИКОВ Леонид Иванович

Наши 75‑летние юбиляры
ЕГОРОВА Анна Петровна

КОСТРОМИНОВ Александр Михайлович
КУЗЬМИНОВ Борис Клементьевич

СЕМЕНОВ Тамара Тимофеевна
СОКОЛОВА Нина Ивановна

Сверху капает водица.
Под ногами – лужи.

Дождь никак не прекратится.
С каждым часом – хуже.

Ветер зонтик покалечил,
Гнёт к земле рябину.

Мокнут шея, грудь и плечи,
Заливает спину.

Брюки вымокли до нитки.
Грохот – в небе мутном.
Хорошо сейчас улитке ‑

В домике уютном.

* * *
Вот, и – лето. Снова жарко.

Птицы солнцу рады.
Я иду по краю парка,

Прямо, вдоль ограды,

И, не сдерживая вздоха,
Трогаю листочки.

Мне сейчас совсем не плохо
В этом закуточке,

Позабытом и зелёном.
Я обрёл свободу:

Вот, сижу под старым клёном
И гляжу на воду…

За плечами – боль и годы,
И любви огарок.

Час покоя и свободы –
Маленький подарок…

* * *
Берёзки, травка и кусты…

К ручью склонилась облепиха.
От дома – только три версты,

А как здесь славно! Как здесь тихо!

Согретый солнцем уголок.
Вокруг таких совсем не мало.

Бабуля, вон, плетёт венок,
У ног собака задремала.

Слегка качнулся иван‑чай.
От ветра дрогнула ромашка.
Чирикнув как‑то невзначай,

Из‑за спины вспорхнула пташка.

От солнцепёка прячусь в тень.
С утра сегодня в небе ясно.

Прекрасен августовский день.
В такие дни и жизнь прекрасна!

Анатолий  
Маланов

ДОРОГИЕ ИЗБИРАТЕЛИ,  
ЖИТЕЛИ НАШЕГО ОКРУГА!

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА
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Руководство группы приняло ре‑
шение частично разгрузить женщин. 
Мне в рюкзак добавилось две кило‑
граммовые пачки сахара, но это не по‑
влияло на общий физический тонус. 
Идти было комфортно – наличие дам 
в группе обеспечило вполне щадящий 
темп. Помимо общего имущества – 
продуктов, палаток, топоров, приму‑
са и бензина к нему, распределенных 
равномерно, были личные вещи: оде‑
жда, спальники, коврики, фонарики, 
фотоаппараты, объективы, бинокли. 
Самым нагруженным оказался Анато‑
лий, который дополнительно нес до‑
вольно внушительную 35‑милиметро‑
вую кинокамеру и принадлежности 
к ней. Для съемки нужных кадров ему 

необходимо было то уходить вперед, 
то отставать, остальные члены группы 
были актерами массовки.

На вершине гребня Двуглавый зу‑
бец открывался проход в кальдеру 
вулкана Крашенинникова. Здесь мы 
устроили перекус – доели вчераш‑
ний улов гольца, затем двинулись 
дальше. Несмотря на то, что шла вто‑
рая половина июля, кальдера была 
почти полностью покрыта снегом. 
Из‑за присутствия в воздухе частиц 
красной вулканической пыли на бе‑
лом снегу после прохождения прояв‑
лялись багровые следы.

Когда‑то на этом месте был вулкан 
исполин, после взрыва и изверже‑
ния которого образовалась огром‑

ная впадина – кальдера, в которой 
начали расти два самостоятельных 
конуса. По мере роста они все боль‑
ше сближались, и в конечном итоге 
получилось два слившихся конуса. 
На вершине южного конуса кра‑
тер шириною около 800 и глубиной 
80 метров, на дне которого жерло. 
Северный конус построен по‑дру‑
гому. Кратер на его вершине имеет 
диаметр около полутора километра. 
В этом кратере возник небольшой 
вулкан высотою всего 100 метров, 
но с широким основанием. В свою 
очередь, этот небольшой вулкан 
тоже с кратером и не таким уж ма‑
леньким – 600 м в диаметре. Таким 
образом, в кратере одного вулкана 
возник конус другого. Но этим дело 
не кончилось. В кратере молодо‑
го вулкана возник ещё конус высо‑
той около 60 м и тоже с кратером, 
но всего 15 м в диаметре. Отсюда‑то 
и произошло извержение лавового 
потока. Преобразования северно‑
го конуса вулкана Крашенинникова 
были достаточно многообразными – 
сам он возник в кальдере, затем 
в его кратере образовался вулкан, 
а потом уже в кратере этого вулкана 
вырос маленький конус. Получилось 
подобие четырехэтажного конусо‑
видного строения.

Кальдера казалась каким‑то 
неземным местом – абсолютно без‑
жизненный, лишенный всякой расти‑
тельности ландшафт. Не случайно 
в аналогичном месте – на лавовых 
полях под склонами вулкана Плоский 
Толбачик в строго засекреченной 
форме проводили испытания пер‑
вого в мире внеземного аппарата 
«Луноход‑1». Затем испытывались 

«Луноход‑2» и «Луноход‑3», а время 
нашего похода совпало с испыта‑
нием «Марсохода» и «Венерохода». 
Вулкан Крашенинникова был с левой 
стороны нашего пути, справа вид‑
нелся вулкан Тауншиц.

Мы пересекли кальдеру с севера 
на юг и спустились по склону до от‑
метки, где был достаточно густой 
лес и ручей. Там заночевали, а утром 
продолжили путь. Самое яркое вос‑
поминание – это летнее соседство 
буйной и яркой зеленой растительно‑
сти, стремящейся в отпущенные ей 
мизерные сроки короткого северного 
лета вырасти до невероятных разме‑
ров, с повсеместно попадающимися 
площадками не растаявшего сне‑
га. В некоторых распадках, укрытых 
от солнца, снег не успевал растаять 
до выпадения снега нового.

В одном из распадков увиде‑
ли неторопливо передвигающееся 
небольшое стадо диких северных 
оленей. Тропы как таковой не было, 
но егерь Коля уверенно вел нас по хо‑
рошо знакомым ему местам. Продви‑
гаясь среди необыкновенных пейза‑
жей неожиданно вышли на хорошую 
тропу между Долиной Гейзеров и Узо‑
ном, где устроили привал.

В предвкушении предстоящего 
попадания в одно из самых неверо‑
ятных и необычайных мест на земном 
шаре, мы бодро спускались по пет‑
ляющей вдоль правого притока реки 
Гейзерной тропинке, когда взору нео‑
жиданно предстала панорама доли‑
ны с многочисленными клубящимися 
столбами пара, панорама настолько 
потрясающая, что не хватало ни слов, 
ни воображения, чтобы достоверно 
описать это чудо природы.

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО КАМЧАТКЕ. ПЕРЕХОД

Утром благодарные сотрудники кордона «Исток» (это для них мы построили дом) перевезли нас 
на лодке на другой берег реки Кроноцкой. Мы отправились в пеший переход по натоптанной тро-
пе через дремучие заросли ольхового стланика, где ранее был сделан проход. Длинным тягучим 
подъемом по руслу сухого ручья мы забирались на вулкан Крашенинникова по направлению к горе 
Двуглавый Зубец, расположенной на гребне кальдеры
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С нетерпением спустились вниз, 
вот уже видны деревянные мостки 
и настилы‑дорожки, по бокам от кото‑
рых из множества лунок и отверстий 
выливалась, булькала, бурлила, шипе‑
ла и выплескивалась кипящая и паря‑
щая вода. Перешли на противополож‑
ный берег реки Гейзерной и подошли 
к необычайной формы домику, где нас 
встретил легендарный хозяин Долины 
Гейзеров – Виталий Николаенко.

Продолжение следует…

Александр Лукьянченко

С 2017 года ежегодно 12 апреля в День Космонав‑
тики в ДИПИ № 1 уже в третий раз проводится выезд‑
ной концерт группой обучающихся в ГУМРФ, которые 
добротно и профессионально срежиссированы и под‑
готовлены заведующей курсантским и студенческим 
клубом Малиновской Галиной Николаевной. Галина 
Николаевна в разговоре со мной отметила, что курсан‑
ты и студенты безотказно, радостно и с большим удо‑

вольствием проводят репетиции, а сам концерт испол‑
няется, это уже мои ощущения, на высоком душевном 
подъеме. На имя ректора ГУМРФ Сергея Олеговича 
Барышникова были переданы в 2017 году и в 2018 году 
за проведенные концерты грамоты‑благодарности 
от Муниципального Образования (МО) Коломяги и де‑
путата Муниципального Совета Игоря Владимирови‑
ча Колесникова. В газете «Коломяжские вести» были 

опубликованы статьи о проведенных концертах № 5 
(111) 2017 г. и № 5 (123) 2018 г. Смотрите электронные 
версии газет по адресу: МО Коломяги/Газета «Коло‑
мяжские вести»/Архив газет/Газета 2017/май 2017‑вы‑
пуск№ 111 или/Газета 2018/май 2018‑выпуск № 123. 
Третий концерт 12 апреля 2019 года был представлен 
видео отчетом, который был подготовлен студией сту‑
денческого телевидения ГУМРФ. Видео отчет о про‑
веденном концерте в ДИПИ № 1 получил высокую 
оценку от проректора Николая Борисовича Глебова. 
На имя ректора пришло благодарственное письмо 
№ 665 от 25.04.2019 от директора ДИПИ № 1 Севас‑
тьянова М. А., в котором «Администрация ДИПИ 
№ 1 и проживающие учреждения выражают благо‑
дарность за возможность просмотра оригинального 
и красивого выступления творческого коллектива 
курсантов Вашего учреждения. Данное мероприятие 
стало значимым событием в жизни нашего учре‑
ждения, проживающие получили огромное удоволь-
ствие и массу позитивных эмоций от представ‑
ленного концерта. Стало доброй традицией ежегодно 
12 апреля встречаться с коллективом Вашего универ‑
ситета. Выражаем надежду на продолжение сотруд‑
ничества и развитие наших взаимоотношений».

Большое спасибо Малиновской Галине Нико‑
лаевне и группе курсантов и студентов ГУМРФ 
за очень добрую и бескорыстную выполненную 
работу. Ведь традиция проведения концертов 
в госпиталях пришла к нам со времени 1941–
1945 г. Великой Отечественной войны и правиль‑
но, что лучшие моменты поведения нашего народа 
во время войны перешли в мирные будни к нашим 
курсантам и студентам ГУМРФ.

Мария Владимировна Преображенская, 
пенсионер округа Коломяги, 

бывший сотрудник кафедры автоматики 
и вычислительных систем и информатики ГУМРФ

КОНЦЕРТ КО ДНЮ КОСМОНАВТИКИ

Красивая осень

Какая красивая осень!
Ну просто вторая весна,

И в небе не редкая просинь ‑
Лазурная голубизна.

Такое вокруг буйство красок,
Осенних оттенков набор.

Нам присланный, словно из сказок,
Волшебной работы ковер

Под ноги ложится неспешно,
Мне жаль на него наступить.

Вокруг тишина, безмятежность,
Природа умеет дарить

Чудесных моментов мгновенья.
Любуюсь за городом я

Картинным пейзажем осенним
Вдали от дорог и жилья.

Наталья  
Пчелкина

Романтика – сердце романса

Романтика – это скитанье
По грешной земле и морям

Короткая встреча, прощанье
И милость к врагам и друзьям

Припев:  
Вскочив на ступень дилижанса,
Мы с песнею встретим рассвет
Романтика – сердце романса

И старый и новый завет

Романтика – это стенанье
Цыганки ещё молодой.

А может быть, это свиданье,
С открытой и доброй душой?

Припев:  
Романтика – это признанье
В любви деве юной, земной

И данное ей обещанье
В ладах быть и с ней, и с собой

Романтика – это желанье
Увидеть, услышать, объять

И странное действо – вещанье
Того, что умом не понять

Юрий  
Адаменко

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА

В Доме-интернате для престарелых и инвалидов № 1 (ДИПИ № 1) по адресу ул. Поклонногор-
ская д.52 состоялся уже традиционный концерт, посвященный Дню Космонавтики. Гостями ин-
терната очередной раз стали курсанты и студенты Государственного Университета Морского 
и Речного Флота (ГУМРФ) имени С. О. Макарова. Курсантская парадная форма сделала концерт 
очень красивым, не подвели выступающих их талант и мастерство
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В этом году наши выпускники по‑
дарили много поводов для радости 
своим педагогам: они успешно сдали 
экзамены, а некоторым удалось со‑
вершить нечто (казалось бы!) невоз‑
можное – набрать максимальное ко‑
личество баллов! Все смотрят на них 
как на богов. А мне посчастливилось 
пообщаться с ребятами, и я вам 
честно скажу: они не небожители, 
они простые школьники, вчерашние 
школьники, сейчас‑то они уже пер‑
вокурсники… Захотелось узнать, 
в чём же секрет успеха стобалльника. 
И вот что они мне поведали.

Знакомьтесь, это – Позмогов Ки‑
рилл, выпускник 11 л класса 2019 года 
школы № 617. Кирилл учился в физико‑
математическом классе. Он получил 
100 баллов на ЕГЭ по информатике!

А. А.: Ты стремился к такому 
результату – 100 баллов – или это 
приятная неожиданность?

И если это стремление, то что 
ты делал для того, чтобы их полу-
чить? Есть какие-то секреты сто-
балльника?

Кирилл: Написав работу, ты ни-
когда не будешь уверен в том, все ли 
правильно сделал, все ли понятно 
и должным образом расписал, а пото-
му любой результат – неожиданность 
и, к сожалению, не всегда приятная. 
100 баллов по информатике, конечно, 
стали в какой-то мере хорошим сюр-
призом, но я шел к этому результату 
год, весь 11 класс. Я занимался до-
полнительно, большую часть учебного 
года разбирал всевозможные вари-
анты двух самых сложных, по моему 
мнению, заданий (23 и 27, если кому 
интересно), ибо только в математике 
у тебя есть возможность ошибить-
ся и все равно получить 100 баллов. 
Безусловно, большой вклад в нашу 
с одноклассниками подготовку вне-
сла и наша учительница информати-
ки Альшевская Антонина Алексеевна, 
которая доводила решение нами за-
даний до автоматизма 2 года. Думаю, 
что секрет хорошего результата ЕГЭ 
заключается именно в этом нареши-
вании задач.

А. А.: А какие предметы были са-
мыми любимыми в школе?

Кирилл: Моими любимыми пред-
метами в школе были информатика 
и алгебра – мне нравилось считать, 

решать примеры, у меня это даже 
немного получалось.

А. А.: А свободное время у один-
надцатиклассника бывает? Чем 
ты обычно занимался в свободное 
время, когда учился в 11 классе?

Кирилл: На вопрос о наличии сво-
бодного времени у одиннадцатикласс-
ника я бы ответил так: зависит от че-
ловека. У большинства моих друзей 
было в среднем по 3–4 дополнительных 
занятия по подготовке к ЕГЭ в неделю, 
к которым надо было делать домашнее 
задание так же, как и к школьным уро-
кам, и, конечно, времени это требует 
много, вплоть до того, что они, возвра-
щаясь из школы, сразу ехали на заня-
тия, а поздним вечером принимались 
за обычную домашку. У меня же было 
всего одно занятие в неделю (то са-
мое по информатике), и все. Я успевал 
выполнять домашнюю работу так, что 
у меня оставалось свободное время. 
Чаще всего я проводил его с друзьями – 
мы гуляли, ходили по гостям и так далее. 
По надобности помогал маме с домаш-
ними делами или с братом, учившимся 
в 1 классе и сестрой трех лет.

А. А.: Где ты сейчас учишься? 
Доволен своим выбором? Подго-
товила ли тебя школа к универси-
тетской жизни?

Кирилл: Сейчас я студент Санкт-
Петербургского национального ис-
следовательского университета 
информационных технологий, ме-
ханики и оптики (ИТМО). Выбором 
ВУЗа доволен по многим причинам, 
главной из которых является нали-
чие направления подготовки бака-
лавров, которое мне интересно и ко-
торого нет в других университетах 
нашей страны (Нейротехнологии 
и программирование). Считаю, что 
мои школьные учителя дали мне все 
необходимые знания и навыки для 
учебы в ВУЗе, а качество их реали-
зации зависит от меня.

А это – Филиппова Александра. 
Она училась в 11 л классе. Русский 
язык в 11 л классе преподавала Смир‑
нова Галина Степановна, заслужен‑
ный учитель Российской Федерации. 
На ЕГЭ по русскому языку Филиппова 
Саша набрала 100 баллов!

А. А.: Для тебя 100 баллов – это 
сюрприз, неожиданность или цель, 
которой ты достигла?

Саша: Это и сюрприз, и цель. Дело 
в том, что любой «ЕГЭшник» мечта-
ет о заветных ста баллах, но порой 
сложно представить, что именно ты 
можешь стать их обладателем.

А. А.: Какие советы можно дать 
школьникам, чтобы у них было 
100 баллов?

Саша: Все зависит только от тво-
их усилий. Нужно писать сочинения, 
прорабатывать сложные именно для 
тебя темы. Иногда ученики пытаются 
закрыть глаза на ту тему или те вопро-
сы, которые не знают или не понимают, 
надеясь, что сложная тема не попадет-
ся в заданиях на ЕГЭ. Но это непра-
вильный подход. Нужно всегда спра-
шивать о том, что не понимаешь, что 
является для тебя сложным. Только так 
реализуется полноценная подготовка.

А. А.: А какие предметы были са-
мыми любимыми в школе?

Саша: Литература, английский 
язык, обществознание, алгебра, рус-
ский язык.

А. А.: Продолжим блиц о самом 
любимом. Любимая книга, спек-
такль?

Саша: Любимые книги: Эрих Мария 
Ремарк «Жизнь взаймы», Ф. М. Досто-
евский «Преступление и наказание». 
Любимый спектакль: «Поминальная 
молитва».

А. А.: А любимое место в Петер-
бурге есть?

Саша: Конечно. Это центр Петер-
бурга, особенно Арка Главного Штаба.

А. А.: Ну и последнее, где ты 
сейчас учишься? Готова ли к таким 
переменам в жизни.

Саша: Учусь в СПБГЭУ, факуль-
тет экономики и финансов. Я очень 
довольна своим выбором. Это дей-
ствительно потрясающее место. Уни-
верситетская жизнь очень отличается 
от школы, поэтому сложно сказать, го-
тов ли ты к таким переменам заранее. 
В любом случае, могу точно сказать, 
что я освоилась очень быстро.

И есть у нас ещё один герой, с кото‑
рым я бы хотела вас познакомить. Это 
Шапочник Екатерина. Она тоже училась 
в 11 л классе с Сашей и Кириллом. Катя 
получила медаль за успехи в учёбе.

А. А.: Медаль за успехи в учё-
бе – это не неожиданность, к этому 
нужно было стремиться с… С ка-
кого класса ты поняла, что тебе 
нужна медаль? Или всё-таки она 
просто стала наградой за труды? 
Труден ли путь к медали? Есть ка-
кие-то секреты успеха?

Катя: Медаль – детская мечта, 
на осуществление которой ушли годы. 
Осознание того, что хочу этот знак 
отличия, пришло еще в начальной 

школе, когда только начинала свою 
школьную жизнь. На протяжении уче-
бы было несколько моментов, когда 
настигала усталость, и не хотелось 
уже ни за что бороться. Подготовка 
к экзаменам занимала все свобод-
ное время, а требовалось выполнять 
и другие задания, по другим предме-
там. Поэтому в такие моменты нужно 
уметь собраться и просто вспомнить, 
что осталось совсем немного до до-
стижения поставленной цели.

А. А.: А какие предметы были са-
мыми любимыми в школе?

Катя: Математика.
А. А.: Самый счастливый день 

в школе?
Катя: Самым счастливым днем 

в школе, наверное, является послед-
ний звонок. Не потому, что закон-
чилась учеба, а потому, что это был 
самый теплый день, наполненный ис-
кренними эмоциями одноклассников, 
учителей, родителей.

А. А.: А у тебя есть любимая книга?
Катя: «Мастер и Маргарита». Без-

условно, полного осознания всех 
деталей данного романа у меня нет, 
но сюжет и замысел автора очень ин-
тересен и необычен.

А. А.: Где ты сейчас учишься? 
Довольна своим выбором? Подго-
товила ли тебя школа к универси-
тетской жизни?

Катя: Сейчас я учусь в Санкт-Пе-
тербургском политехническом универ-
ситете Петра Великого. Говорить о том, 
довольна ли я своим выбором сложно, 
так как прошло слишком мало времени 
с момента начала студенческой жизни. 
Университетская жизнь кардинально 
отличается от школьной. Здесь все по-
другому. Нет ни одного знакомого лица, 
никто не беспокоится о том, понял ли ты 
материал, каждый сам за себя. В этом 
и заключается взрослая жизнь, когда 
ты сам должен докапываться до исти-
ны. Школа, конечно же, дала некий 
толчок во взрослую жизнь, обеспечила 
багажом знаний. Теперь необходимо 
увеличивать объемы, расширять свои 
возможности и умения.

Моё интервью подходит к концу. 
Ощущение, как будто я разговаривала 
с нобелевскими лауреатами. Скром‑
ные, рассудительные, юные интеллек‑
туалы. Я думаю, впереди у них премии 
и гранты. И мы ещё не раз вспомним 
об этих ребятах. И будем гордиться 
ими. «Учителями славится Россия, 
ученики приносят славу ей!».

Александра Александровна Дмитрик,  
заместитель директора по учебно-

воспитательной работе,  
учитель русского языка и литературы 

ГБОУ школы № 617

«СЛУЧАЕТСЯ УЧИТЕЛЬСКОЕ СЧАСТЬЕ ИЗ НАШИХ УЧЕНИЧЕСКИХ ПОБЕД…»

Помните знаменитое стихотворение Андрея Дементьева «Не смейте за-
бывать учителей»? Как очень точно подметил поэт, ученические победы 
всегда радуют сердце учителя – и не важно, учится ли ещё ребёнок в шко-
ле или это уже взрослый человек, который многого добился в этой жизни. 
Вклад педагога в успех ученика – долгосрочный, и не всегда сразу даёт 
плоды, иногда нужно подождать несколько лет, чтобы увидеть результаты 
своих трудов. И не радоваться им невозможно

Позмогов Кирилл Филиппова Александра Шапочник Екатерина
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На сегодняшний день известно 2000 вариантов вирусов гриппа. 
Ежегодно в мире от гриппа умирает от 250000 до 500000 человек

Грипп – острое вирусное инфекционное заболевание, после ко‑
торого могут развиться осложнения опасные для жизни. В группе 
риска находятся дети, пожилые люди, беременные женщины. Чаще 
всего причиной смерти от осложнений являются развившиеся тяже‑
лые осложнения со стороны дыхательной и сердечно‑сосудистой си‑
стемы. К сожалению, грипп может быть смертельным не только из‑за 
осложнений. Дети склонны к тяжелому течению гриппа, в ходе кото‑
рого часто развиваются средний отит, круп или воспаление легких. 
Также возможно развитие судорог, миокардита, бронхита, менин‑
гита и энцефалита. Восприимчивость людей к вирусу гриппа высока 
и зависит от коллективного иммунитета. Заражения осуществляется 
воздушно‑капельным путём, возможно заражение через предметы 
обихода. При кашле и чихании частички слизи с вирусом летят со ско‑
ростью 100 км/ч, вирус сохраняется на коже человека 6–8 часов.

Эпидемии гриппа регистрируются ежегодно в осенне‑зимнее 
время.

Вакцинация – единственная действенная, доказанная, эффектив‑
ная защита от гриппа.

Прививка от гриппа не является гарантией того, что ребенок 
не заболеет, но если инфицирование произойдет, то инфекция бу‑
дет протекать гораздо легче, а риск развития осложнений будет 
минимальным.

Вакцинация против гриппа проводится с сентября по декабрь. 
Привить ребёнка можно в детской поликлинике и в медицинском 
кабинете образовательного учреждения. Защитите себя и близких 
от гриппа! Сделайте прививку!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
Жиленко Ольга Александровна, 

Врач по гигиеническому воспитанию

КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ ОТ ГРИППА?

В открытии парка приняли участие вице‑гу‑
бернатор Санкт‑Петербурга Николай Бондаренко, 
председатель комитета по благоустройству Влади‑
мир Рублевский, глава администрации Приморско‑
го района Николай Цед.

«Очень важно, что в Петербурге не только появля‑
ются новые общественные пространства, но и вос‑
создаются исторические памятники садово‑парко‑
вого искусства. Работа на таких объектах особенно 
сложна и ответственна», – подчеркнул вице‑губер‑
натор Николай Бондаренко.

Ремонт парка начался в 2018 году. К этому вре‑
мени ландшафтный ансамбль почти полностью 
утратил историческую планировку: дорожки пред‑
ставляли собой стихийно протоптанные тропы, 
пейзажные композиции распались, видовые пер‑
спективы были практически утрачены. На терри‑
тории парка часто оставляли автомобили, что еще 
больше разрушало газоны.

В ходе ремонта садовники восстановили исто‑
рическую объемно‑пространственную композицию. 
При этом были учтены сложившиеся транзиты через 
парк. Еще одним условием стало обязательное со‑
хранение всех ценных зеленых насаждений. Садов‑
ники провели лечение 120 деревьев, в том числе – 
двухсотлетних лип, видевших еще первых хозяев 
усадьбы. В парке высажены и молодые саженцы – 
липы, ивы, клены, сирень, дерен и чубушник. Ассор‑
тимент подобран по историческим материалам.

Прогулочные дорожки в парке проложены таким 
образом, чтобы посещать его могли и горожане с ог‑
раниченными возможностями.

На склоновых участках устроены лестницы и сту‑
попандусы. На аллеях теперь есть скамейки – можно 
неспешно любоваться прекрасным пейзажем.

Непростой задачей для специалистов стало об‑
устройство газонов – они находятся под большим 
наклоном. Откосы укреплены георешеткой, вымо‑
щены булыжником лотки для водоотведения.

Парк остается общедоступным, но въезд 
в него теперь исключен – по периметру установ‑
лена парковая ограда.

«В этом году мы ремонтируем и строим 50 го‑
родских садов и парков. Сегодня мы открыли 
парк усадьбы Орловых‑Денисовых. Завершены 
работы в Ладожском и Пионерском парках, парке 
Сосновка, парке Интернационалистов и на дру‑
гих площадках. В ближайшее время закончится 
ремонт таких значимых объектов как Колпин‑
ский парк и сад у Ивановского карьера», – ска‑
зал председатель комитета по благоустройству 
Владимир Рублевский.

Для того, чтобы вдохнуть новую жизнь в парки, 
сады, скверы, бульвары из бюджета города в этом 
году выделено почти в 3 раза больше средств, чем 
в прошлом – более 4 млрд. рублей.

***
Парк усадьбы Орловых‑Денисовых был разбит 

в 30‑е годы 19 века. Владельцем усадьбы являлся 
генерал А. Н. Никитин, герой Отечественной войны 
1812 года. После его кончины в 1858 г. имение было 
передано во владение его дочери Е. А. Орловой‑Де‑
нисовой. Территория парка обладает характерными 
чертами усадебного комплекса, имеет ряд «обяза‑
тельных» элементов для позднего классицизма (ли‑
повая аллея, гидросистема из прудов).

Источник:  
https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/blago/news/172361/

Завершен двухлетний ремонт парка усадьбы Орловых-Денисовых в Коломягах. Старинный парк имеет 
статус памятника федерального значения и охраняется государством. Специалисты, используя исто-
рические документы, воссоздали ландшафтную композицию парка, восстановили газоны и дорожки, 
укрепили береговую линию Графского пруда и почистили водоем

ИСТОРИЧЕСКИЙ ПАРК УСАДЬБЫ ОРЛОВЫХ-ДЕНИСОВЫХ  
ОТКРЫТ ПОСЛЕ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА
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Ровно 150 лет тому назад, 22 июня 
1869 года, белой петербургской но‑
чью от Финляндского вокзала ото‑
шел пробный поезд, совершивший 
первый рейс по только что построен‑
ному участку Финляндской железной 
дороги до станции «Парголово». Но‑
вая станция располагалась посре‑
ди густого леса, совсем недалеко 
от Нижнего Суздальского озера. Она 
получила свое название от села 1‑е 
Парголово, находившегося на про‑
тивоположном восточном берегу 
озера. Двухэтажное здание вокзала 
новой станции было деревянным, 
обито досками и обильно украшено 
декоративной резьбой.

Регулярное пассажирское дви‑
жение на этом участке открылось 
спустя восемь месяцев, 13 февра‑
ля 1870 года. Сначала ходил только 
один пассажирский поезд в день, 
а товарные поезда отправлялись при 
необходимости. После завершения 
строительства Финляндской желез‑
ной дороги станцию на Суздальском 
озере переименовали в «Шувало‑
во», а у подножия высокой горы в 3‑м 
Парголово открыли существующую 
и поныне станцию «Парголово». Спу‑
стя тридцать лет деревянное здание 
вокзала станции «Шувалово» разо‑
брали и на его месте по проекту фин‑
ского архитектора Бруно Гранхольма 
построили существующее и поныне 
краснокирпичное здание.

Открытие железной дороги спро‑
воцировало настоящий «дачный бум» 
на землях вокруг Суздальских озер, 
где возникли дачные местности Шу‑
валово и Озерки. Тогда же тогда на‑
чинается регулярное пароходное 
движение по Нижнему Суздальскому 
озеру для доставки дачников от же‑
лезнодорожной станции «Шувалово» 
в 1‑е и 3‑е Парголово. Озерковский 
краевед Г. И. Зуев, не указывая источ‑
ник, утверждает, что организатором 
пароходного сообщения в 1870 году 
явился контр‑адмирал Александр 
Иванович Шейнкейц (в некоторых за‑
метках его именуют Шейнкрейцом). 
Некоторые сомнения вызывает то, 
что в списке российских контр‑адми‑
ралов такая фамилия не значится.

На гравюре гравюра художника 
Л. А. Серякова из журнала «Всемир‑
ная иллюстрация» за 1871 год изо‑
бражен вокзал станции «Шувалово», 
пристань на берегу озера и отходя‑
щий от нее пароход.

Стоимость пароходного билета 
не менялась долгое время и равня‑
лась 10 копейкам. Для сравнения, 
для проезда на поезде от Финлянд‑
ского вокзала до станции «Шувало‑
во» в 1895 году в низшем 3‑м классе 
требовалось заплатить 22 копейки. 
Постоянным пассажирам парохода 
делалась скидка: покупка книжки або‑
нементных билетов на 30 поездок об‑
ходилась в 2 рубля 50 копеек.

Пассажирское сообщение осу‑
ществлялось только в летнее время, 
т. е. в дачный сезон с мая по сен‑
тябрь, с семи утра до одиннадцати 
вечера. Пароходы прибывали к Шу‑
валовской пристани за несколько ми‑
нут до подхода поезда, следующего 
в Петербург. Этого времени было 
достаточно, чтобы не спеша дойти 
от пристани до вокзала и купить би‑
лет. Первый поезд на Петербург от‑
ходил в восемь часов утра.

Можно только догадываться, ка‑
ких трудов стоила доставка парохо‑
да на Суздальское озеро. Извест‑
но, что построили его в Финляндии. 
На самом деле, парголовский па‑
роход представлял собой большой 
катер с двускатным навесом, за‑
щищавшим пассажиров от дождя. 
Но выглядел он весьма импозантно: 
дерево под дуб, медные части. Вме‑
щал пароход 20–25 пассажиров. 
Посреди парохода располагалась 
паровая машина с дымовой тру‑
бой, возвышающейся над навесом. 

За паровой машиной на корме на‑
ходились деревянные скамьи для 
пассажиров. Машина обслужи‑
валась механиком, выполнявшим 
по совместительству обязанности 
кочегара. Вторым членом команды 
был рулевой матрос, по сути, капи‑
тан парохода. Во время движения он 
стоял у штурвала на носу судна. Су‑
доходство по озеру из‑за мелково‑
дья было весьма сложным. Нередко 
пароход садился на мель и тогда ме‑
ханику приходилось подавать серию 

громких коротких гудков дежурному 
на пристани о том, что требуется 
срочная помощь.

Поездки на пароходе пользова‑
лись огромной популярностью, сто‑
ит ли говорить, какой восторг они 
вызывали у детей. С борта судна 
открывались замечательные виды 
шуваловской Швейцарии. Как писал 
журнал «Всемирная иллюстрация»: 
«в хороший летний день прогулка 
в Шуваловский парк, к знаменитому 
Парнасу, из душного и знойного Пе‑
тербурга, напоминает, как нельзя бо‑
лее, многие заграничные прогулки, 
как легкостью сообщения, так и нео‑
споримою миловидностью просколь‑
зающих перед глазами картин».

Дачники, прибывшие из города 
с очередным поездом, торопились 
занять места на пароходе. От стан‑
ции до пристани на берегу озера 
не так уж и далеко, нужно только пе‑
рейти Староорловскую улицу (в наши 
дни место, где находилась пристань, 
застроено частными домами).

Но вот посадка закончена и па‑
роход берет курс на восток вдоль 
южного берега Нижнего озера, оги‑
бая Церковную гору. На ее вершине 
церковь, окруженная кладбищем, 
спящим под сенью берез и сосен. 
В настоящее время это православ‑
ное Шуваловское кладбище и Спа‑
со‑Парголовский храм, рядом цер‑
ковь Александра Невского. В этой 
части озера берег почти отвесно 
обрывается к воде. Глубины могут 
достигать 5–10 метров, эти места 
опасны для купания.

Миновав мрачную Церковную 
гору, пароход делал остановку у при‑
стани в 1‑м Парголове, около тракти‑
ра Крюкова. Домики и дачи подходят 
к самой воде. Место, где находилась 

пристань, можно определить лишь 
приблизительно. Сейчас здесь ак‑
тивно идет строительство коттеджей 
и особняков. От старой застройки 
еще сохранилось несколько старых 
деревянных домов вдоль Выборгско‑
го шоссе и возле озера.

Далее пароход, огибая выступа‑
ющий восточный берег, направлялся 
на север к конечной пристани. Отсю‑
да недалеко до Шуваловского парка. 
В наши дни в этих местах царит за‑
пустенье: брошенные дома, остат‑

ки некогда прекрасных садов. Берег 
сильно заболочен, а озеро почти все 
заросло водорослями. Неподалеку 
устье реки Старожиловки, с 2007 года 
река от соединительной ветки желез‑
ной дороги до Выборгского шоссе 
протекает в закрытом коллекторе, 
а далее до озера течет по искусст‑
венному каналу. Еще сравнительно 
недавно в воде можно было разгля‑
деть остатки пароходной пристани 
и общественной купальни XIX века.

Рядом с пристанью находился спе‑
циальный навес, под который по окон‑
чании навигации с помощью различ‑
ных хитроумных приспособлений 
затаскивался пароход. Каждую весну 
пароход тщательно осматривали, ре‑
монтировали и красили, после чего 
торжественно спускали на воду.

Разрешение на судоходное дви‑
жение по Нижнему озеру запрашива‑
лось каждый год, пароход регулярно 
переходил из рук в руки. Согласно ар‑
хивным данным, в конце 1880‑х годов 
владельцем парохода стал инженер 
Леонард Карлович Болин, обратив‑
шийся 6 мая 1888 года с прошением 
о «разрешении на пароходное движе‑
ние по Нижнему озеру». В 1889 году 
такое разрешение получил пред‑
приниматель Е. Родионов и 18 мая 
1889 года начались регулярные рей‑
сы по Большому Суздальскому озеру 
парохода «Парголово». В 1892 году 
владельцами парохода стали А. Ива‑
нов и А. Александров.

Благодаря заботе и уходу паро‑
ход смог благополучно проработать 
почти полвека, хотя в газетах его 
часто называли «ветхим». В 1900 году 
был выполнен капитальный ремонт 
судна и местный репортер с удовлет‑
ворением отмечал: «Наш пароходик, 
который возбуждал в течение многих 

лет опасения дачников своей прими‑
тивной конструкцией, в нынешнем 
году заново отремонтирован и сво‑
бодно плавает по озеру, пугая мест‑
ных рыболовов».

Находились и недовольные, счи‑
тавшие, что пароход отпугивает 
рыбу. Но жаловаться на улов не при‑
ходилось, в те времена озеро было 
богато крупной промысловой ры‑
бой – щукой, окунем, местной фо‑
релью. Век назад здесь можно было 
поймать форель весом до пяти фун‑
тов (больше двух килограммов).

«Петербургской листок» в июне 
1900 года в заметке о местных ры‑
баках сообщал: «… любителей это‑
го скучного спорта в нынешнем 
году набралось видимо‑невидимо. 
Благодаря сообщению озера по‑
средством речки Каменки с Фин‑
ским заливом здесь водится рыба, 
и рыболовы далеко не каждый день 
уходят с пустыми руками. Все до‑
ступные места озера усеяны рыбо‑
ловами». И еще одна цитата: «Сре‑
ди рыболовов тут попадаются лица 
всех возрастов, начиная от безусых 
юнцов и кончая седобородыми стар‑
цами и даже представительницами 
прекрасного пола». И в наши дни 
летом и зимой Суздальские озера 
притягивают любителей рыбалки, 
но из‑за сильного загрязнения воды 
рыбы в Нижнем Суздальском озере 
стало значительно меньше.

Нужно сказать, что движение 
по озеру сто с лишним лет назад 
было весьма оживленным. Парусный 
и гребной кружок «Фортуна», открыв‑
шийся 1888 году, располагал 20 па‑
русными судами и собственным па‑
роходом «Первенец». Большой флот 
имел шуваловский яхт‑клуб, пристань 
и помещения которого также распо‑
лагались на берегу Нижнего озера 
на Старо‑Орловской улице.

Постоянным пассажиром парго‑
ловского парохода являлся поэт Алек‑
сандр Блок, неоднократно бывавший 
на Суздальских озерах.

Летний сезон 1917 года, по су‑
ществу, стал последним в спокой‑
ной и размеренной жизни Озерков 
и Шувалова. Приехав 3 сентября 
на Нижнее озеро после напряженной 
работы в Чрезвычайной комиссии 
по расследованию противозакон‑
ной деятельности царских минист‑
ров, поэт не без огорчения отмечал 
первые признаки того, что прежняя 
жизнь закончилась. В своем дневни‑
ке он записал: «Бесконечно ясный, 
холодный и грустный день. Осень. 
Я подошел к озеру: купальни заколо‑
чены, пароход перестал ходить, пое‑
здов меньше, листва редеет».

Все резко оборвалось, и Блок, 
ждавший и поначалу приветство‑
вавший революцию как начало ново‑
го времени, не мог не видеть этого. 
Весной 1918 года пароход на воду 
не спустили. Блок записал в запис‑
ной книжке: «Июнь 1918. Шувало‑
во. Озера без парохода – пустота». 
И чуть позже: «Везде упадок и запу‑
стение, все опоганено, всюду видны 
следы гажения сознательного и бес‑
сознательного». Еще долго из‑под 
воды торчали сваи некогда оживлен‑
ной пароходной пристани, а на бере‑
гу все ржавел брошенный пароход…

Озерковский старожил и крае‑
вед Г. И. Зуев приводит свои детские 
впечатления: «Корни узловатыми щу‑
пальцами выходили на поверхность 
и исчезали у самого водного обреза 
Нижнего озера. С тропы хорошо прос‑
матривалась его огромная водная 
гладь. Справа, на стороне Софийской 
улицы, чернели останки некогда ожив‑
ленной пароходной пристани».

В наши дни Нижнее Суздальское 
озеро интенсивно застраивается 
малоэтажными домами и коттеджа‑
ми. От старых пристаней и прича‑
лов уже не осталось и следа и ни‑
что не напоминает об удивительном 
парголовском пароходе.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ПАРГОЛОВСКИЙ 
ПАРОХОД

В жаркие летние дни суздальские озера 
пользуются у коломяжцев большой популяр-
ностью. Дачники облюбовали эти места еще 
в конце XIX века, к их услугам был настоя-
щий пароход, перевозивший пассажиров 
по Нижнему Суздальскому озеру
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